
≪豊中小学校(仮称)の児童の標準服等についてのアンケート

調査結果報告≫ 

豊中地区新設小学校(仮称)の標準服(制服)及び体操服の導入について、豊中町内の保護者の皆
さまからご意見をお聞きし、豊中地区学校再編整備統合準備会 PTA 部会で候補を選定する検討
材料とするため、下記内容でアンケートを実施しました。 
調査対象者・調査方法等 

対 象 者 豊中町内の現小学校 3 年生以下の子どもの保護者 

アンケート期間 令和 5 年 11 月 27 日(月)~令和 5 年 12 月 11 日(月) 

アンケート方法 ＬＯＧＯﾌｫｰﾑ（ﾈｯﾄ）による回答 

回答者数(率) ２０２人(２５．３%) 
 

Ｑ１．お住まいの学校区について 

 
 
 
 
 
 
 

  
  
  

  
 

Ｑ２．児童の制服について標準服はあった方がよいですか？ 

 
 
 
 
  
 
 
 
 

 
→標準服があった方がよいと回答された方が 176 人で、無い方がよい(私服)と回答された方が
26 人となっています。標準服があった方がよい事が分かります。 
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Ｑ３．Ｑ２の理由について＜あった方がよいと回答した方＞※複数選択可 

  
→あった方がよい理由として、「通学時に何を着用させるか迷わずに済むため」が 163 票と 
最も多く、次に「地域からの見守りに役立つため」が 84 票となっています。 
（その他の主な意見） 
・校則等の整備が必要になるであろうし、トラブルのもとにもなりかねない。 
・式典等の行事の際には制服の方が良いと思う。 
・私服が原因の問題(いじめ等)を発生させないため 
・私服がいつも同じ、ダサいなどと言われ、いじめが発生する可能性があるため 
 

Ｑ４．Ｑ２の理由について＜無い方がよいと回答した方＞※複数選択可 

  
→標準服が無い方がよい理由として、「標準服は成長による買い替えに費用がかかるため」が 
22 票と最も多く、次に「気温の変化に対応がしにくいため」が 20 票の回答となっています。 
（その他の意見）自分自身が小学生時代は私服だった為 

 

 

 



Ｑ５．新設小学校開校に向け、統一した新しい標準服を導入した方がよいと思いますか？ 

＜Q2 であった方がよいと回答した方＞ 

 
→統一した新しい標準服を導入した方がよいと思うかでは、「新しい標準服と現 5 つの小学 
校の標準服の併用がよい」と回答した人が 108 人と最も多くなっています。 

 
Ｑ６．併用で開校した場合、移行期間（新しい標準服で統一するまでの期間）を設

けたほうがよいと思いますか？ 

＜Q5 で新しい標準服と現 5 つの小学校の標準服の併用がよいと回答した方＞ 

 
→制服導入により併用で開校した移行期間では、「開校後に移行期間を検討した方がよい」と 
回答した人が 37 人と最も多く、次に「開校後までに移行期間を検討した方がよい」と回答し

た人 
が 36 人となっています。 

 
 
 
 



Ｑ７．どこの小学校の標準服に統一した方がよいと思いますか？ 

＜Q5 で新しい標準服の導入は反対（現５つの小学校のいずれかに統一）と回答した方＞ 

→回答した人はいませんでした。 
 

Ｑ８．新しい標準服の内容について、どちらが良いと思いますか？ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

→新設小学校オリジナルの標準服と回答した人が 116 人と過半数以上となっており、新設小 
学校オリジナルの標準服を希望される方が多い事が分かります。 

 
Ｑ９．新しい標準服を導入するとしたらどのような内容に配慮した標準服にした方

がよいと思いますか？ ※複数選択可 

 
 →導入する標準服にはどのような内容に配慮したらよいかでは、「洗濯のしやすさ」が 93 票 

と最も多く、次に「着脱のしやすさ」と「価格」が 79 票で、次に「寒暖の対応」が 77 票とな 
っています。 
 
 
 

31％ 

69％ 



Ｑ１０．標準服に求める具体的な機能性等で最も重視するものをお聞かせください 

     ※１つ選択 

 

 
 →機能性等で最も重視するものでは、「丸洗い可」が 48 票と最も多く、次に「耐久性」が 

17 票となり、次に「着心地」が 13 票となっています。 
 
Ｑ１１．新しい標準服を導入するとした場合、①②③を見てどれがふさわしいと思

いますか？ 

 
→どの標準服がふさわしいかでは、①のブレザー・スーツスタイル(男女混合)が 69 人で次に 
②のイートンスタイル(男女混合)が 68 人で、次に③折衿スタイル（男子）セーラースタイル 
（女子）が 64 人となっています。 
  
 
 



Ｑ１２．統一した新しい体操服を導入したいと考えているが、新しい体操服にした

方がよいですか？ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 →新しい体操服にした方がよいかでは、「新しい体操服と現 5 つの小学校の体操服の併用がよ 

い」と回答した人が 103 人で、次に新しい「体操服がよい」と回答した人が 96 人となってい 
ます。 

 
Ｑ１３．併用で開校した場合、移行期間(新しい体操服で統一するまでの期間)を設

けた方がよいと思いますか？ ＜Ｑ１２で体操服の併用がよいと回答した方＞ 

 
 →体操服を統一するまでの期間を設けた方がよいかでは、「移行期間は設けず、併用を続けた 

方がよい」と回答した人が 37 人と最も多く、次に「開校後までに移行期間を検討した方がよ
い」 

と回答した人が 33 人となっています。 
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Ｑ１４．体操服の取扱はどのようにした方がよいと思いますか？ 

＜新しい体操服の導入は反対と回答した方＞ 
 
 １．現５つの小学校のいずれかの体操服を継続 → ３件（１００％） 
 ２．指定の体操服以外のもの         → ０件 
 ３．現５つの小学校のいずれかに統一     → ０件 
 
Ｑ１５．新しい体操服を導入するとした時、最も重視するものをお聞かせください 

＜新しい体操服がよいと回答した方＞ 

 
→体操服導入で最も重視するものでは、「洗濯のしやすさ」と回答した人が 38 人と最も多く、 
次に「着心地」が 14 人となっています。 
 

Ｑ１６．トレーニングシャツ(長袖)は①②③④のうちどれが良いと思いますか？ 

 
→③半開裾フライスと回答した人が 74 人と最も多く、次に①全開裾ボックスが 60 人となっ 
ています。 
 



Ｑ１７．トレーニングパンツ(長ズボン)は①②③のうちどれが良いと思いますか？ 

 
→②スレンダーと回答した人が 77 人と最も多く、次に①ストレートの回答が 64 人となって 
います。 
 

Ｑ１８．Ｔシャツ(半袖)は①②のどれが良いと思いますか？ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
→T シャツ(半袖)は①丸首と回答した人が 131 人となっており、丸首を希望する人が多い事が 
分かります。 

 
Ｑ１９．ハーフパンツ(半スボン)は①②③のどれが良いと思いますか？ 
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→ハーフパンツは②4 分丈と回答した人が 142 人と最も多く、次に③５分丈と回答した人が 
43 人となっています。 
 

Ｑ２０．標準服についての自由意見 

・男女が着られるように、ブレザータイプでの標準服にしたい。 
・仕事を持つ親としては是非標準服でお願いします。どこででも買えるので利便性があると 

思います。 
・新しい制服を導入の際の購入費用は、市の負担を望む。 
・冬場は足が寒いので長ズボンが良い。 
・サイズの変更がよくある小学生なので、高すぎるものはいらないと思う。高すぎるので、 

買い替えしないようにブカブカのカッコ悪い制服を着ることになるのであれば、私服のほう 
が良いと思う。 

・女児の親です。スカートの選択しかないのであれば、現状通り冬場はタイツの着用を認めて 
いただきたいです。 

・ジェンダーフリーの観点からも、男女兼用の標準服で、自分で選択できるものがよい。冬は 
寒いので、ズボンは半ズボンだけではなく、長ズボンも必要だと思う。 

・現在校生はどうするのか教えてほしい。 
・予定通りに新しい小学校が始まると１年間で卒業なので、新しい制服を購入せず、今使って 

いる制服のままで通えると、経済的にも助かります。 
・統一した方がいいとおもう。 
・フルで制服選択じゃなく、上は私服でズボンやスカートのみ制服みたいに一部の制服化も 

ありかなと思いました。幼稚園が夏は上が私服で下は制服、冬は上が制服で下は私服等出来 
ていたので。 

・制服、体操服共に早めに決定販売していただけると、1 年だけ別々の制服にならず、合併し 
た時に新しい制服を着せれるので、早く決定して欲しいです。 

・制服にすると着崩す生徒が現れることがあると思うが、それによって校則等で取り締まるく 
らいだったら簡単にドレスコード的なものを決めて私服にした方がいいのでは？と思って 
しまう。 

・上と下の色をべつして欲しい。 
例 ブレザーは紺、ズボン等はベージュなど 

スカートではなくキュロットが良い 
スカートの場合は肩紐をなくし、腰回りはゴムが良い 
今までの制服とは違う、もっとオシャレなデザインにしてほしい 
セーラー服の場合リボンがださすぎる 
現在の比地大小学校の様なリボンが良い 

・ノーアイロンがよい。 
・統一した標準服は賛成だが、途中から新しい学校になるので新しい制服にかけるお金を全額 

家庭から出すのは厳しい。(2 回入学するようなものなので制服、体操服のコストがかかる) 
家庭の状況で買えない方もいると思うので割引チケットや金額の負担をお願いしたいです。 

・中学生になった時の制服がきまっているので、敢えて違うデザインがよい。  



・できるだけ、新しい学校が開校される前から旧学校でも新しい制服が着れるようにしてほし 
いです。 

・下の子は合併後の学校から通学予定ですが、上の子が今１年生で、合併後の学校に通う少し 
前にサイズが合わなくなった場合、旧の制服を購入しても、その制服を下の子にまわせませ 
ん。よろしくお願いします。 

・新しい学校スタートなので新制服導入は賛成です。ですが、6 年で入る場合１年しか着ない 
制服の買い替えは厳しい。だから、現小学校の制服を使用したい。もしくは早い段階で新し 
い制服の導入を示していただいた場合は、新しい制服を買える場合もあるかもしれません。 
3.4 年で入る場合は、サイズアップで買い替えの時期ですのできちんと前もって説明し、移 
行期間を設けての新制服導入を検討していただきたい。ブレザー希望。・男女兼用がよい。 
学ランはボタンが低学年はしにくく、動きにくそう。 
Q8 の質問について 私立中学校統一のデザイン制服がそのまま小学校の制服に導入される 
ということですか？ 

・標準服を使用しない場合の入学式の新入生や卒業式の卒業生の服装について、もし正装とす 
るなら幼稚園の制服や中学校の制服も可にしたら家計に優しいと思う。 

・あまり価格が上がらないように考慮してほしい。 
・女の子でも、ズボンの着用ができるようなデザインにして欲しい。ベストを校内で着用し、 

上着を脱いで活動できるように、ベストやセーターのデザインも視野に入れて欲しい。靴下
の色も合わせて検討して欲しい。式の時に白のみではなく、標準服のスタイルとして、何色
か指定して、式の時も着用ができるようにしてほしい。ポロシャツも、さまざまな形のもの
が売られているので、丸襟やパフスリーブ等は、認められるのかどうかも検討してほしい。
標準服と合わせて、通学帽子の形は、男女で同じか違うのかも検討して欲しい。 

 ・軽くて可愛らしい物がよい。 
 ・希望者に、男児の長ズボンも作ってほしい。 
 ・数年の移行機関を決めて新制服に統一すれば良いと思う！ 
 ・校内で標準服を着用する際、セーターやベストが一番上にならないように指導されることが 

あるが、それがなぜ駄目なのかがわからない。暑い時にジャケットを脱いで、セーターやベ 
ストで過ごすのはダメなことなのか。標準服を決めることには賛成だが、柔軟性は持たせた 
方が良いと思う。 

 ・令和 8 年度以降に入学する児童は統一したら良いと思うが、途中入学となる生徒は、費用の 
負担を考え、今まで通学していた学校の物を着用すれば良いと思う。 

 ・体操服での登校を通年許可してはどうか。 
 ・小 2 から新小学校に通う予定です。1 年だけ各地区の制服を着るのはもったいないので、早 

めに決めて、1 年から新しい制服を着れるようにしてください。 
 ・予定では 2 年生になってから統合されると聞いたので各地区 1 年生に入る時から新小学校 

の新制服を購入し着せたい。不可能であれば、他地区の制服お下がりを 1 年間着せて 2 年生 
になり統合される時に制服を購入したい。その下の子供にお下がりで着せやすいので、柔軟 
な対応をお願いします。 

 ・標準服はやはり、今の時代にジェンダーフリーの物を選ばない選択肢はないと思う。また、 
新標準服になり現在の標準服との移行期間を設けないのであれば、統合前の学校ごとでの導 



入、移行期間を設けるべきである。また、標準服が現在の標準服と変更になる事が決定であ 
るのならば、統合校への移行までの年数が短いほど、標準服や体操服を買い直す事が必要に 
なり、保護者への負担が大きいと思うので、そこを最小限にできる対応、移行期間を設ける 
事が必要だと考える。 

 ・移行期間を設けてなくても新規発注できなくすれば、自然に揃ってくると思います。 
 ・中学校がセーラーでないならば、生涯でセーラーを着る機会が失われるため、小学校はセー 

ラーが良い。ぱっと見てすぐ中学生との違いが分かる方が良い。 
 ・中学校がブレザーになったため小学生はセーラーを着せたい。 
 ・早く決めてほしい。購入のタイミングが悪いと両方買わなければならなくなるので。 
 ・新しい時代にあった新しい洗練された制服がよい。 
 ・中学校と同じく、いくつかの候補から生徒と保護者から投票して決定して欲しいです。 
 ・式典ではない平時において、制服のみに縛られず自由に温度調整できるようにして欲しい。 

例えば笠田ではベストのみの着用の登下校が禁止されており、春秋の合服期間の温度調整が 
難しい（上着を着ると暑いけれど、ポロシャツ一枚では肌寒い等）。 

 ・在学中に小学校が統合されるので、統合がなければ買い替えずにすんだ制服や体操服にかか 
る費用がつらい。 

 ・価格が安く済むと助かります。 
 ・できたら来年度入学から採用してほしい。 
 ・参考画像デザインでの印象は、全て良く無い印象を受けました。（現代的ではない印象） 
 ・冬の女子のスカート下について。タイツが良くて、スパッツが駄目と言う理由に、衛生的で 

はないと言われ続けていますが。如何なものでしょうか？実際、スポーツやヨガ等では、タ 
イツではなく、スパッツ足首や太もも、ふくらはぎ下はフリーになるスタイルの物が多いで 
す。体育の授業では、着脱すれば良いですし、タイツは着脱が不便であったり、蒸れる素材 
が多いです。全国的にも、タイツは良くて、スパッツが駄目という所は少なくなってきてい 
ますよ。また、ベスト着用は良いが、ベストでの登校は駄目という理由についても。 
体温調整が手軽に出来るアイテムですので、着用のしやすさを考慮して頂きたいです。 

 ・セーラー服は本当に着脱しにくそうなので、やめてほしいです。 
 ・中学生、高校生になるとブレザーなのでセーラー服が良い。 
 ・制服・私服どちらか一方ではなく、両方選択肢にあって欲しいです。 
 ・安価で買いやすく、機能的な物を希望します。 
 
Ｑ２１．体操服についての自由意見 

 ・よく汗をかくので乾きやすいもので、１週間に１回持ち帰って来ているが、夏場など汗を 
かきやすい時期は体育の授業が終わったら持ち帰り洗濯させて持って行きたい。 

・名前はゼッケンに書くのですか？刺繍になりますか？刺繍になると学年で色を変えたら 
いいと思います。 

・新しい体操服を導入の際の購入費用は市の負担を望む。 
・桑山はゼッケンに名前をかかないといけない。体操服での登下校もあり個人情報を晒しな 

がら登校するのはどうなのか。何よりゼッケンの見た目が悪い。新しい体操服は名前は見え 
るところに記載しなくてもいいようにしてほしい。 



・スポーツに適した生地（軽くて速乾のもの）を採用してほしい。 
・現在校生はどうするのか教えてほしい。 
・予定通りに新しい小学校が始まると１年間で卒業なので、新しい体操服を購入せず、今使っ 

ている体操服のまま使えると、経済的にも助かります。 
・着やすさ使いやすさ。 
・子供によって体格差が小さい頃から出ているので、成長の早い子にも対応出来るように短 

パンよりも長めのほうが良いと思います。 
・なるべく汚れが目立たない様に真っ白とかはやめて欲しい。 
・すぐに乾く生地にして欲しい。 
・名前は刺繍にしてほしい。手縫いで名前を縫い付けるのはやめてほしい。 
・統一した標準服は賛成だが、途中から新しい学校になるので新しい制服にかけるお金を全額 

家庭から出すのは厳しい。(2 回入学するようなものなので制服、体操服のコストがかかる)  
家庭の状況で買えない方もいると思うので割引チケットや金額の負担をお願いしたいです。 

 ・着脱のしやすさ、怪我の心配が少ないものが良い。 
 ・上記したことと同じです。(できるだけ、新しい学校が開校される前から旧学校でも新しい 

制服が着れるようにしてほしいです。) 
 ・半袖の丸首と v ネックどちらがコスト高いのですか？ 
 ・汚れ等が目ただない。 
 ・体操服の前面へのネームゼッケンや刺繍は廃止すると、人にあげたりできるので助かる人が 

増えるとおもう。また、費用や手間も減る。 
 ・運動のしやすさが大事だと思う。 
 ・デザインもですが、中学校のように名前の刺繍を入れるのかどうかも検討してほしい。 
 ・ゼッケンなど、大きく名前の記載等は無くした方が良い。 

・令和 8 年度以降に入学する児童は統一したら良いと思うが、途中入学となる生徒は、費用の 
負担を考え、今まで通学していた学校の物を着用すれば良いと思う。 

 ・小 2 から新小学校に通う予定です。1 年だけ各地区の体操服を着るのはもったいないので、 
早めに決めて、1 年から新しい体操服を着れるようにしてください。 

 ・新体操服になり現在の体操服との移行期間を設けないのであれば、統合前の学校ごとでの導 
入、移行期間を設けるべきである。また、体操服が現在の体操服と変更になる事が決定であ 
るのならば、統合校への移行までの年数が短いほど、標準服や体操服を買い直す事が必要に 
なり、保護者への負担が大きいと思うので、そこを最小限にできる対応、移行期間を設ける 
事が必要だと考える。 

 ・変な配色は避けて欲しい。 
 ・形は多いものでいいが、名前を刺繍などで入れてもらえると嬉しいです。今はゼッケン縫い 

付けなので、それは嫌です。 
 ・シンプルでお洒落な体操服。 
 ・中学校と同じく、いくつかの候補から生徒と保護者から投票して決定して欲しいです。 
 ・豊中中学校と同じデザインのものが可能であれば、同じものを長く使えて良いと思う。 
 ・できたら来年度入学から採用してほしい。 
 ・白体操服ではなく肌着の色が透けにくい色にしてほしい。 



 ・中学生と同じものが良いと思います。小学校で着ていたものをそのまま中学校でも着れる事 
は、高学年の家庭では ありがたいと思います。現に、自分が卒業した小・中学校（県外） 
では、同じ体操服になって、とても利便性が高いそうです。先を見据えて、全国的なデータ 
を元に進めていっていただけると誰もが納得すると思います。 

 ・笠田小学校の体操服で不満なところはないですし子供も動きやすそうです。 
 ・名札は不要が良い。 
 ・説明文で夏用Ｔシャツのメリットがよく分からず選択しづらかった。 
 ・紺色など、シンプルかつオシャレで現代的な体操服でお願いしたい。 
 ・下着が見えないことは前提として、着心地や動きやすいと良いと思います。 
 ・安価で買いやすく、機能的な物を希望します。 


